

Meray. Histoire de France.

Le roi Jean illustre par sa grande astuce, courtoise, m. encore plus signalé par sa mauvaise conduite, humeur tr. ouverte tr. prétendue était âgé vers 43 ans quand il prit le royaume. Affectionné aux bonnes lettres, honorant les savants au rebours de l'empereur Philippe qu'il méprisait et détestait. Sacré à Reims avec Jeanne I. de Bourgogne le 26 juillet 1350. À son retour à la ville de Paris, lui fit une somptueuse entrée dans toutes les rues, furent tendus à droite et à gauche des tapis pour le recouvrir, mais ses vêtements étaient de laine de couleur bleue, ornée d'un blason d'ordre de l'Étoile dans le palais royal de Saint-Denis, autrement de Cligny près de Paris. Ses marques en étaient une étoile dorée attachée au cou et une étoile pendante au bout avec cette devise : moustrant regibus astra viam. Il ne le conféra qu'à de grands signaux, pour se garantir de leur affection ; mais de leurs bâches condition l'avaient profané devant la licéité des guerres civiles qui survinrent, Charles V le laissa au chevalier duquel er à ses archers. Pendant que la cour se réjouissait des pauvres gars, mouraient de faim dans les prisons. La mort des vivres, causée par la rigueur d'ordre et la malice des marchands, était telle que le menu peuple fourrillait des vêtements et prélevait les armoiries car la terre produisait à peine de bourse. Les révoltes qui se firent aux frontières et en Saintonge, malgré la force des troupes navales qui y eurent plusieurs dégradants troubles : le pape même vit venir pourtant des armes. Lavarice et l'ambition statut de Paris fut établi et tout sur le point de décliner lorsque ordonna

Aux caours de deux, rejoignant celles de dedans, Charles le mauvais roi de Navarre et son frère Philippe qui l'imitait de très près bravaient conspiration avec Édouard pour assister au mariage de son aîné mais pour démembrer le royaume de France qu'ils disaient leur appartenir du côté de Jeanne fille de Blanche leur mere. Parce qu'ils gagnaient les meilleurs franchises des plus riches et débordaient de tout le trésor jusqu'à avoir brûlé la moitié du royaume à leur avantage. Ils avaient d'abord l'intention de la vie du roi, mais les assauts ayant été découragés, ils établirent des gardes à pied et à cheval pour la sécurité de sa personne ; ce qui leur réussit pour une injure à l'ordre d'Étienne, d'autant que ces petits ecclésiens n'avaient pas association de la partie. Le réglerable Jean envoya le Navarrais à l'exploration le comte de Charles d'Angoulême qu'il avait pu attirer à la conjuration. Le bon serviteur du roi étant à Angoulême et Édouard pour surveiller son action et contenir son alliance, le Navarrais arriva à la pointe du jour, à l'heure d'une bataille de chevaliers se tenant une grande noite dans la ville et les environs lequel le roi Jean fut fait. Le roi Jean obligé de le menager par politique, le reçut en un parlement qu'il tenait à Paris. Jacques de Bourbone vicomte comte de la place du Temple fut seulement vaincu de le saisir au collet et l'empêcha de faire face au roi Jean et Philippe de Valois et Jeanne veuve de Charles le Bel étant venues là par forme de faire aux pieds du roi pour intercéder pour lui. Embardé par l'imprudente et l'aventure de l'assassinat de son frère Charles le Navarrais l'en va chercher lui faire des louanges à l'homme de devenir et au moins d'aboutir 1354 vainc dépendre à Charente avec deux mille Navarrais combattant toute la Normandie le 20 de juillet par le moyen de Charles d'Orléans et fils ainsi de Jeanne d'Alençon pour parler avec lui et lui pardonner son meurtre. 1355. La guerre s'élargit au sein du même

On servait alors pour raffinement le vin et les épices,
c'est à dire les dragees et les confitures.

2.

avec les Anglais. Jean assemble les états à la Sainte-Chapelle
d'Orléans le 1356 et leur demande l'aide et l'assistance
pour cette guerre. Les états ordre lui accordent de grands
impôts, le Clergé part la bourse et Jean le Crâne,
archevêque de Sens, l'anoblit par celle de Gauches
de Picardie que d'Attéma, n'eut pas été état par
celle d'Estienne Marcel prévôt des marchands de Paris.
Ensuite il compris le roi promit de faire frapper de bonne-
moins, et corseille qui courrait lors pour être trop
méchante et trop fable avait rompu tout le commerce
et surtout de grandes tentatives par les îles de Céne-
quels marchands n'eût, et rançons, n'eût volontaire-
ment recouvrer. Ce fut alors qu'en frappa ces pièces
qui sont nommées des moutons à la grande lame.
Le roi de Navarre parcourt la ville d'Amiens
contre ce impôt, et explose la révolte des peuples.
Pour arrêter ses menées, le Dauphin s'attira à Picardie
et le comble de carcasse, puis il en donna avis à son
frère lequel faisant tremblant de chasser pour l'allier
étranger à Orléans et l'autre à Amiens il le lèvra dans
au point du jour porté sévèrement avec cent ho-
bris amis, et plus part dignes au prince du sang, entre
par une fausse porte à la lecture de Picardie et
surpris dans la salle le Navarrais, d'abord avec
les armes, ensemble neuf pieds de neuf pieds facture
avant. Ensuite de cette partie, le comte de Harcourt le
siège de Gravelle, de Châtelain et l'engager. Comme
tirant la tête tranchée le rois même et pourtant
suppidus aigle le Navarrais fut mis dans
~~la prison de la tour du Louvre~~ la tour du Louvre, puis transporté
en château Gaillard en Normandie, où à la fin il eut
la captivité du roi Jean enfermé au fort château
d'Albeuf au pays de Cambrai. — Le prince de
Galles, ravage l'Auvergne et le Berry. Il prend la
ville de Romorantin, puis le château par le moyen
de quelque artillerie qui ressemblait, je comprends-
bien les autres, aux grenades et bombes que nous
tirons aujourd'hui. Tournée de Tofflers. — Les Anglais
au nombre de deux mille hommes d'armes, six mille-

Duchesse et mille ou douze cents archer et vingt
Français au nombre de 50,000, D'espalyant
six-vingt bannières, conduite par ses quatre fils,
par d'autres, prises surang et parvingt nix ducs ou
comtes, toute l'Étendue en or, pierre, écarlate,
blettie et autres en armures, la cavalerie horribil-
lement armés d'elots, mit pied à terre, donna les chevaux
à garder aux valets, petit et grand, et s'engaya
dans les lignes anglaises positionnées sur une colline
entre des haies vives et des hauillers remplis d'arches,
Le prince de Galles, qui avait offert d'en rebrousser
en offrant des conditions très belles, et auquel il fut
refusé de couper le vivres trois ou 4 jours pour le
réduire à merci, harangua ses soldats. Il leur
montra toutes les richesses de la France et mit tout
l'empereur. Ces riches armes, ces lances dorées, ces
bannières couronnées de gauds et de diamants, toutes
en d'ivoires que vous devrez plus souhaiter que
craindre. (Le basinet, la poitrine d'armure qui
couvrait la tête et le visage) — Devrai pour de sa tête
l'anner revue de fleurs et de lis, et conduis au bûcher
avant que son fils cadet Philippe et le hardi pour
ra conduire dans cette journée également de 13
heures, il combattit toujours quelque soit le sort d'ici
de son père qu'il courrait dans son corps et ne réussit
son épée que sur son ordre. Le roi Jean est pris
et dans le premier à échapper quelqu'un lui tire du doigt
une carboule de grand fric qu'il portait
parce que elle le rendait invincible. Cette pierre
qui eut ayant été vendue à des marchands étrangers
il en eut pour 1000 francs à quelques armes de la et
cachets. Du reste dans cette occasion, il fut en
les Français qui battirent les Anglais, lorsque
tous les gars d'armes d'Edouard étaient faibles, et
ce furent ceux ci qui se portèrent en avant et
perdirent le corps commandé par le roi. Et alors
noblesse, avait apposé la comme pour honorer les
fusillables, tout l'or, les richesses magnifiques, la vanité
d'avoir chez plusieurs de nos mains. Ses armes
des Anglais, en ce temps là porteraient français mais
leur apparence.

Il y avait aussi un autre Cernole, mais
plutôt Kermotes qui était brutal et du parti des Anglais)

3.

plus logé avec son fils Philippe à l'hôtel du Due
de Savoie, sur la Tamise du 6 mai de l'année
tarot de Henri VII fil bâtiard depuis le riche
hôpital de Savoie. Troué pour deux au por
te, et mis du cardinal de Léridord. Pendant
cette triste, les brigands proscrits du licenciement
des troupes et se disant tâtonnent Anglais, toutefois
de vaincre, la plupart maintenus par la malice
du Navarrais, de courir, piller et faire des
plies ombrage pour rançonner, à toutes mains. Il
eut même un certain Arnould le Camote
(bouguignon) du parti des Francs à ce qu'il leur
vient, homme de marque puisque Richard -
l'appelle chevalier, de faisant appeler l'archi
-pître, qui entra dans le tour du Comtat et
se fit payer 40,000 écus par le pape pour
en déloger ; mais, par une effrontée saut parallèle
il voulut qu'il lui donnât l'absolution dans
Avignon, et fut traité à la table sera Sainte
non en brigand mais en prince.

Le due Dauphin qui avait pris la fuite
à Coitiers avec deux frères, frère et une
partie de la noblesse peu habituée à soutenir
un choc à pied, gouverna la France. Il
assembla les états à Paris, les députés étaient
pour la plupart quolibet, du Navarrais
et les bourgeois de Paris se réfugiaient déjà dans l'
église un état populaire d'où ils étaient les
morts exécutant les gens d'au Dauphin et leurs
amis. Le Dauphin avoue que l'appui des
gentils hommes et tâché en faire des partys
avec de l'argent et des promesses de l'imitation
du Navarrais. Il implora l'assistance des villes
les unes après les autres et envoya des commandes
des plus aimés d'espagnole par tous les bâillages
et franchises du royaume des Francs et
cotenant d'un 100^e et par an.

Banquet ciens, se distinguèrent par leur empêtement
à la coture. Les états du Dauphin se ordinèrent que
peut avoir la captivité du roi, homme ni femme ne
porterait sur leurs habits or, argent, perle, pierre
ni même aucune couleur grecque, ou robes et
chaperons décolorés, et firent des biens dépenses
aux, longueurs, et ministres de jouer, les états de
Gascogne contrarie malheureusement le Dauphin partout
cependant en vain. Ils le forcèrent de déposséder
tous les vieux officiers, comme le chancelier Pierre
de la Soret, archevêque de Rouen et cardinal
et c. De plus ils tinrent, pour avérir un chef
lors de Navarre dans sa prison, avec l'aide de Jean
de Seguigny gouverneur d'Artois, lequel ayant
épici l'heure que Tristan du Bois gouverneur
du château, n'y était point, trompa le châtelain
avec de fausses armes, et mit dedans le Navarre
qu'il conduisit dans la ville d'Amiens où il était
plus désiré que le roi lui-même. Le Navarrais
écrivit à tous ses amis qui accoururent lui
offrir leurs services et publia sa délivrance
comme un miracle fait par le ciel en faveur
de son innocence. Le Dauphin tint les
états pour la 3^e fois. Robert le Coq
estape de laon, ayant harangué contre les
abus du royaume et du conseil du roi, l'obliga
de cravate de pis, de recouvrir pour conseiller,
les plus justes partisans de le Navarrais. De
sorte qu'à leur pressuage il fut la prison des
rêves. Il arriva à Plomb, il lui envoya
un s'aut condamné pour venir à Paris
nietant son droit. Le Navarrais se logea
dans l'abbaye St Germain de Crac, et lors
les murs, il fit redresser l'échafaud sur lequel
nos rois, toutaient anciennement regarder les
duels et combats à outrance ordonnés par leurs
jugeusement en crime dont les pauvres
étaient détestables.